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1. СМИ о Таймыре 
 

В столице Таймыра прошел Фестиваль Северных музеев 
Впервые в столице Таймыра состоялся двухдневный Фестиваль Северных музеев, 

который проходил в Таймырском краеведческом музее в рамках реализации проекта 
«Профессионализм, креативность – результат!». 

В нем приняли участие представители музейного сообщества из Мурманска, 
Архангельска, Нарьян-Мара, Сыктывкара, Якутска, Москвы, Санкт-Петербурга, Красноярска, 
Енисейска и Шушенского, а также представители научного, культурного и туристического 
сообществ Таймыра и Норильска. 

В первый день, в программе Круглого стола, где выступили руководители многих 
северных музеев России, были представлены успешные музейные практики, включая 
мультимедийные, виртуальные, роботизированные и другие методы организации и работы 
музейных экспозиций. Также докладчики поделились бесценным опытом организации 
музейной деятельности в своих музеях, рассказали о новых формах работы с посетителями и 
о современных технологиях, которые они применяют для привлечения аудитории и 
продвижении своих культурных продуктов. 

На следующий день жители и гости заполярной столицы познакомились с культурным 
наследием и творческим потенциалом музеев Севера, а также приняли участие в различных 
активностях, мастер-классах, квестах, прослушали лекции, творческие выступления, 
посмотрели презентации музейных проектов. 

…Музыкальным украшением мероприятия стали выступления музыканта Сергея 
Сигунея, барабанщика Олега Тараканова, барганиста Антона Лаптукова и хомусиста 
Дьулустаана Николаева (Якутия). 

С презентациями выступили эксперты из Москвы, Санкт-Петербурга, Красноярска: 
Кирилл Гаврилов, Александра Дружинина, Николай Ловелиус, Олеся Полунина, Ольга 
Корнеева. 

Кроме того, все желающие могли поиграть в северные игры в интерактивном чуме, 
принять участие в проекте «Виртуальная фотогалерея Фестиваля северных музеев», выпить 
чаю в Купеческой лавке, угоститься десертами от «Пингвинов в Арктике» и сделать яркие 
снимки в фотозоне музея. 

Завершился фестиваль розыгрышем призов от северных музеев и партнеров 
мероприятия. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Выставочный сезон в Центре народного творчества открыла выставка преподавателя 
школы искусств 

20 октября в городском Центре народного творчества состоялось открытие выставки 
«Штрихи и линии». В экспозиции представлены работы преподавателя художественного 
отделения Детской школы искусств им. Б. Н. Молчанова Светланы Семёновны Лисовой. 

В числе первых талантливую северянку поздравила директор детской школы искусств 
им. Б. Н. Молчанова Надежда Геннадьевна Ямщикова. «Уже четверть века мы работам 
вместе с вами плечом к плечу. Вы непросто преподаватель, который любит детей и отдает им 
много тепла своей души, но и пишущий художник, ищущий человек, настоящий философ с 
очень глубоким внутренним миром», — отметила Надежда Геннадьевна. 

…В личной коллекции Светланы Семёновны графические портреты, пейзажи, изделия из 
кожи и бисера. Желающие познакомиться с творчеством художницы, могут посетить 
выставку, в экспозиции которой представлены портреты, на которых пастелью изображены 
родные, близкие, ученики и питомцы автора. 
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Дудинские спортсмены показали достойные результаты в соревнованиях 
С 19 по 21 октября во Дворце спорта «Арктика» состоялось открытое первенство 

спортивных школ муниципального образования «город Норильск» по плаванию. Участие в 
соревнованиях приняли 160 пловцов. Дудинку представляли четверо спортсменов секции 
плавания МАУ «Дудинский спортивный комплекс». 

В результате заплывов Рената Мухмадуллина завоевала «золото» в плавании на 
дистанциях 50 и 100 метров вольным стилем, 100 метров в комплексном плавании, а также 
«серебро» в плавании брассом на дистанции 50 метров. Кира Мялькина показала лучшие 
результаты в плавании на 200 метров баттерфляем и 800 метров вольным стилем. На 
дистанции 200 метров в плавании вольным стилем Кира завоевала «бронзу». Спортсменок 
подготовила тренер МАУ «ДСК» Наталья Мордвинкина. 

В то же время, с 19 по 21 октября, в спортивном комплексе «Факел» города 
Железногорска (п. Подгорный) проходили соревнования по баскетболу среди команд девушек 
2008-2010 годов рождения. Состязания состоялись в рамках детских спортивных игр среди 
муниципальных районов Красноярского края «Юный Олимпиец». В течение трех 
соревновательных дней за победу боролись сборные пяти районов края. 

Дудинские спортсмены показали достойные результаты в соревнованияхЧесть 
представить Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район была предоставлена 
юным спортсменкам секции баскетбола Дудинского спортивного комплекса. Девушки 
занимаются под руководством тренеров Ольги и Станислава Данилкиных. 

В результате проведенных игр, сборная Таймыра стала победителем, второе место у 
команды Богучанского района. Третью ступень пьедестала заняли спортсменки из 
Мотыгинского района Красноярского края. 

 
В Дудинке водитель легковушки влетел в автобус на остановке и погиб 

В Дудинке утром 23 октября произошло смертельное ДТП, в результате которого погиб 
30-летний водитель. Об этом рассказали в Отделе МВД России по Таймырскому району. 

Авария случилась на остановке общественного транспорта по улице Щорса: в 
пассажирский автобус на скорости влетела "Тойота Виста". Удар был сильным: передняя 
часть машины разбита в хлам. Водителя легковушки с серьезными травмами доставили в 
больницу, но спасти его не удалось. К счастью, обошлось без других пострадавших: 
пассажиров в автобусе не было, а водитель отделался испугом.  

Что послужило причиной аварии, станет известно после экспертизы и вскрытия. В ГИБДД 
"Северному краю" рассказали, что легковушка не оставила тормозного пути. Возможно, что 
водителю стало плохо.  Все обстоятельства выясняются. 

«Северный край» 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
Новый комплекс очистных сооружений НТЭК обеспечит очистку стоков промзоны 
Норильска 

Последний объект нового комплекса локальных очистных сооружения (ЛОС) запустили в 
Норильско-Таймырской энергетической компании (НТЭК). 

Еще один комплекс очистки сточных вод заработал в районе предприятия «Единое 
складское хозяйство» в рамках реализации проектов НТЭК природоохранного назначения. 
Основные загрязняющие вещества, поступающие сюда, – неорганические примеси, 
нефтепродукты, различные соли, в том числе соли тяжелых металлов. 

…Оборудование очистных сооружений было закуплено еще до того, как возникли 
объективные сложности на рынке. Но, несмотря на это, все оборудование и запасные части к 
нему можно приобрести на территории РФ. Для применяемой в технологической цепочке 
очистки реагентики также подобраны российские аналоги. 

Качество сбрасываемых сточных вод после очистки соответствует всем нормативам, 
применяемым к водным объектам рыбохозяйственного назначения. 
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«Эти нормативы действовали всегда, они были жесткими, многим компаниям их было 
сложно исполнять. Мы сейчас запустили последние ЛОС комплекса очистных сооружений 
НТЭК, которые позволяют принимать абсолютно все стоки в промзоне Норильска, очищать их 
до установленного норматива и уже чистую воду направлять в речку Щучью», – рассказал 
вице-президент по экологии и промышленной безопасности «Норникеля» Станислав 
Селезнев. 

Реализация проектов строительства всего комплекса ЛОС в Норильске позволит принять 
стоки более 70 абонентов ЗФ «Норникеля», бюджетных и прочих организаций на территории. 

«Мы закончили строительную программу ЛОС, которая длилась три года. Весь комплекс 
позволит принимать на очистку порядка 11 тысяч кубометров сточных вод ежесуточно и почти 
три миллиона кубов ежегодно. На разной стадии готовности – от проектирования до выбора 
подрядчика и закупки оборудования – сейчас находятся больше 20 локальных очистных 
сооружений, в числе которых помимо Талнаха и Кайеркана аналогичные объекты в 
Снежногорске и Светлогорске (Усть-Хантайская и Курейская ГЭС). В следующем году 
планируется запуск двух ЛОС в Дудинке, в течение последующих 10 лет будем поэтапно 
запускать остальные», – заверил вице-президент – руководитель энергетического дивизиона 
«Норникеля» Евгений Федоров.  

«Таймырский телеграф» 
 

«Норникель» подтвердил прогноз производства металлов на 2023 год 
 «Норникель» подтвердил прогноз производства металлов из собственного сырья на 

2023 год. Согласно данным компании, группа «Норильский никель» (без учета Забайкальского 
дивизиона) по итогам года ожидает производство никеля на уровне 204-214 тыс. тонн, меди - 
353-373 тыс. тонн, палладия - 2 407-2 562 тыс. тр. ун., платины,604-643 тыс. тр. ун.  

Производство меди на Забайкальском дивизионе ожидается на уровне 64-68 тыс. тонн (в 
медном концентрате). 

Finam.ru 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Биотехнологический комплекс по глубокой переработке древесины появится в крае. 
Инвестиции в проект составят 150,8 млрд 

В Богучанском районе Красноярского края появится биотехнологический комплекс по 
глубокой переработке древесины. Объем инвестиций в проект планируется на уровне 150,8 
миллиардов рублей, сообщается в Стратегии социально-экономического развития Сибири, 
опубликованной на сайте кабмина РФ. 

В документе отмечается, что проект должен быть реализован к 2029 году. Работу на 
предприятии смогут получить 2,5 тысячи человек. 

Среди ответственных исполнителей в документе указано правительство Красноярского 
края, АО «Краслесинвест», ООО «Тайга Богучаны». 

Кроме того, по данным, опубликованным в документе, к 2023 году в Енисейском районе 
будет создан целлюлозный комбинат. Объем инвестиций составит 98,7 млрд рублей, а 
количество рабочих мест — 2,4 тысячи. 

К 2029 году в г. Уяр Красноярского края появится предприятие по комплексной 
переработке древесины. Сумма инвестиций запланирована на уровне 18,8 млрд рублей. 

А также планируется возобновление работы по деревообрабатывающему производству 
полного цикла в г. Красноярске ООО «Управляющая компания Мекран». Срок выполнения — 
2030 год.  

press-line.ru 
 

В Красноярском крае продолжает снижаться заболеваемость ОРВИ 
По данным управления Роспотребнадзора по Красноярскому краю, на минувшей неделе 

в регионе зарегистрировано чуть больше 11 тысяч заболевших ОРВИ – 11 011 человек. В 
ведомстве отмечают, что этот показатель на 4,6 % меньше, чем на неделе перед этим. Тогда 
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ОРВИ диагностировали 11 536 жителям. В начале октября фиксировалось 13 956 
заболевших. 

Специалисты Роспотребнадзора, несмотря на продолжающееся снижение 
заболеваемости, рекомендуют не пренебрегать мерами личной профилактики и следить за 
своим здоровьем. А при первых признаках заболевания стоит обратиться к врачу. 

НКК 
 

Красноярский край находится на шестом месте в федеральном экономическом 
рейтинге 

Фондом развития гражданского общества (ФорГО) представлен рейтинг регионов РФ по 
экономическому потенциалу за второй квартал 2023 года. Список составлен на основании 
данных Федеральной налоговой службы РФ и Росстата. 

ФорГО ранжирует регионы, используя официальные данные статистики, регулярно 
публикуемые для ведения мониторинга социально-экономического положения субъектов 
Российской Федерации. 

При оценке экономического потенциала субъектов РФ подвергаются анализу следующие 
показатели: 

- уплаченный в федеральный бюджет налог на добавленную стоимость; 
- уровень среднемесячной заработной платы по региону; 
- совокупная прибыль предприятий и организаций регионов за вычетом убытков 

(финансовый результат работы предприятий и организаций региона). 
В тройку лидеров списка входят Москва, Ханты-Мансийский и Ямало-Ненецкий 

автономные округа. 
Красноярский край продолжает находиться в десятке «сильнейших», сейчас регион 

расположился на шестой строчке рейтинга, отмечают в Сибирском филиале ФоРГО. 
Иркутская область удерживает восьмое место, не отрываясь от лидеров рейтинга, 

Новосибирская область находится на 17-м месте, Кузбасс – на 20-м. 
Абсолютными аутсайдерами списка стали Владимирская и Рязанская области, 

Хабаровский край, Чукотка и Астраханская область. 
НИА-Красноярск 

 
5. СМИ о России 
 
Матвиенко и комитет по обороне Совфеда провели выездное совещание в 
Минобороны 

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко и комитет Совета Федерации 
по обороне и безопасности провели в понедельник выездное совещание в министерстве 
обороны РФ, сообщило российское военное ведомство. 
 "Сенаторов ознакомили с работой Национального центра управления обороной 
Российской Федерации, в том числе с Центром боевого управления и его подразделениями, 
осуществляющим непрерывный сбор и обобщение данных по состоянию войск и обстановки в 
ходе специальной военной операции, доведение принятых решений и контроль результатов 
их выполнения", - сказано в сообщении. 

Затем под руководством министра обороны РФ Сергея Шойгу состоялось совместное 
совещание комитета СФ и руководства военного ведомства "по обсуждению наиболее 
актуальных вопросов обеспечения специальной военной операции", информирует ведомство. 

Матвиенко отметила, что встреча с министром обороны и его заместителями важна для 
сенаторов. 

…Шойгу обратил внимание сенаторов на масштаб решаемых Вооружёнными силами 
РФ задач в ходе проведения специальной военной операции. 

"Для понимания масштабов, мы только воды поставляем в Вооруженные Силы каждые 
сутки 1,5 тысяч тонн, - это только питьевая вода. Мы примерно 350 тонн белья стираем в 
сутки. То есть, это надо понимать, что это не в одном месте все происходит. Это на огромной 
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линии фронта, которая, если брать в общем, больше 1000 км получается у нас", - 
подчеркнул Шойгу. 

Он сообщил сенаторам, что "всем этим, естественно, надо управлять, поставляя в 
Вооруженные силы в день до 10 тысяч, а бывает в день до 15 тыс. тонн разного рода 
материалов. Это боеприпасы, топливо. Всё, что связано с производством ремонта и 
обслуживания техники". 

Также Шойгу подчеркнул важность задач, решаемых промышленностью. "Нельзя не 
сказать о том, что делает наша промышленность и промышленность в субъектах. Мы можем 
привести много примеров, очень ярких примеров, когда молодые люди, не имеющие никакого 
отношения к оборонной промышленности, поднимали, раскручивали в течение месяца 
производство", - сказал министр. 

По окончании совещания Матвиенко поблагодарила Шойгу за совместную работу, 
отметив конструктивный характер встречи, сказано в сообщении. 

 INTERFAX.RU 
 
Мишустин: все трассы должны быть обеспечены инфраструктурой для безопасного 
движения 

Все автомобильные трассы в России должны быть обеспечены инфраструктурой для 
безопасного движения, заявил премьер-министр РФ Михаил Мишустин на совещании с вице-
премьерами. 

"Все трассы – федеральные, региональные, местные – должны быть обеспечены 
инфраструктурой, которая необходима для безопасного движения. Снижение аварийности – 
вообще одна из главных задач в этой сфере", – сказал Мишустин. 

Ранее президент РФ отметил выполнение программы "Безопасные и качественные 
дороги" с опережением сроков. В прошлом году региональные дороги планировалось довести 
до норматива 48 процентов, а удалось сделать 50 процентов. Что касается городских дорог, 
то в этом направлении также превышение составило 2 процента над планом. Работа над 
транспортными артериями страны будет продолжена, заверил президент. Следующая цель – 
довести до норматива 51 процент региональных дорог и 69 процентов городских. 

"Мы приняли решение, что деньги, предназначенные на дорожное строительство, будут 
передвинуты с 2024 года на 2023 год – если регион готов к тому, чтобы сделать следующие 
шаги по развитию своей транспортной инфраструктуры", – заключил Путин. 

Вести 
Гинцбург заявил об утрате «Спутником V» защиты от COVID-19 

Центр им. Гамалеи проводит клинические испытания вакцины «Спутника V», 
адаптированной под новый штамм коронавируса XBB-1.5 («кракен»), сообщил в интервью 
«Газете.ru» глава центра Александр Гинцбург. По его словам, имеющийся вариант 
«Спутника» «перестал защищать совсем». 

Господин Гинцбург отметил, что пандемия COVID-19 до сих пор не окончена. Он 
рассказал, что, начиная с середины лета 2022 года, когда появились новые варианты 
штамма, эффективность «Спутника V» упала в восемь раз, а с появлением еще пары 
штаммов — «уже раз в 20». 

«А когда появился XBB.1.5-вариант "омикрона" ("кракен"), – это было в январе 2023 года, 
– "Спутник" перестал защищать просто совсем. Поэтому надо было еще летом прошлого года 
менять антигенный состав вакцины», – считает ученый. 

Он добавил, что клинические испытания обновленной вакцины должны закончить 10 
декабря. В гражданский оборот новый вариант препарата может поступить к марту 2024 года. 
При этом Александр Гинцбург признал, что «есть вероятность, что эта вакцина в марте уже 
будет не очень актуальна или совсем неактуальна». 

С конца августа заболеваемость коронавирусом в мире начала расти на фоне появления 
нового варианта «омикрона» под названием «пирола». Роспотребнадзор не видит оснований 
для возвращения масочного режима. В начале октября стало известно, что в крупнейших 
частных клиниках Москвы больше нет «Спутника V». 

Коммерсантъ 
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Торговля – ещё не всё: Белоусов обозначил цели для малого бизнеса к 2030 
году 

В российском правительстве ожидают, что к 2030 году малый и средний бизнес в стране 
увеличит свою производительность и «продолжительность жизни». Целевые показатели и 
меры поддержки для их достижения лягут в основу нового национального проекта. Об этом в 
понедельник, 23 октября сообщил, выступая на парламентских слушаниях о развитии малого 
и среднего предпринимательства, первый вице-премьер РФ Андрей Белоусов. 

В ходе своего выступления, как отмечает РБК, первый заместитель Михаила Мишустина 
обозначил следующие цели развития малого и среднего предпринимательства (МСП): 
увеличение «ожидаемой продолжительности жизни» малого бизнеса с нынешних девяти до 
13 лет; рост выручки МСП на одного работника на 25% к 2030 году по сравнению с 2022-м;     
доведение коэффициента ежегодно созданных предприятий МСП до 20%; создание более 
диверсифицированной структуры МСП. 

«Сегодня более 36% компаний малого бизнеса занимаются торговлей, - отметил 
Белоусов, комментируя последний пункт. – С учетом новых реалий считаем, что должна 
существенно возрасти роль других видов деятельности». 

В частности, добавил первый зампред правительства, нужно развивать МСП в сферах, 
отвечающих задачам экономического и технологического суверенитета. «Это касается 
участвующих в импортозамещении производственных МСП, малых технологических 
компаний, а также МСП в туристической сфере. На них и будем делать акцент», - отметил 
Белоусов. 

В свою очередь уполномоченный по правам предпринимателей в РФ Борис Титов, также 
выступивший в Госдуме, сообщил, что всего 0,6% всех субъектов МСП (37 тысяч) занимаются 
сейчас производством оборудования, машин, электроники, компьютеров, оптики. «Крайне 
малый показатель», — констатировал бизнес-омбудсмен. 

trud.ru 
 

Внешний долг к ВВП России впервые в истории упал ниже 15 процентов 
Уровень внешнего долга по отношению к ВВП в России по итогам второго квартала этого 

года впервые упал ниже 15 процентов, следует из расчетов РИА Новости на основе данных 
ЦБ. 

Этот показатель стабильно снижается последние несколько лет: если по итогам 2020 
года он составлял 31 процент, то к концу следующего — уже 26,2 процента, а еще через год 
— лишь 16,6 процента. В первом квартале он еще немного уменьшился — до 15,45 процента. 

"Во втором квартале 2023 года уровень займа также продолжил сокращаться, достигнув 
по его итогу 14,96 процента", — свидетельствуют расчеты. 

Внешний долг как государственный, так и корпоративный в денежном выражении на 
конец этого июня составлял 343,4 миллиарда долларов, или примерно 29,9 триллиона 
рублей. 

Банк России также опубликовал данные по внешнему долгу на душу населения по итогам 
второго квартала: показатель сократился на четыре процента — до 2,3 тысячи долларов. Это 
лучший уровень с 2006 года, когда он составлял 2,2 тысячи долларов. 

РИА Новости 
 

В ЦБ зафиксировали дефицит рабочих рук во всех отраслях 
В России еще больше вырос дефицит работников на предприятиях, следует из 

октябрьского обзора Банка России (ЦБ) "Мониторинг предприятий". Отмечается, что сегодня 
самая низкая обеспеченность кадрами с начала наблюдений в 2020 году. ЦБ начал 
публиковать оперативные срезы об этом в период пандемии связи с потребностью в быстрых 
данных. 

"По оценкам предприятий, в III квартале 2023 года проблема нехватки персонала 
усилилась по сравнению с предыдущим кварталом как в целом по экономике, так и во всех 
основных отраслях. Обеспеченность работниками в III квартале 2023 года обновила 
локальный минимум с I квартала 2020 года", - говорится в документе. 
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Больше всего не хватает работников на производстве и в сельском хозяйстве. 
Лидером "кадрового голодания" стали обрабатывающие производства, меньше всего им 
затронуты торговля и услуги. 

При этом сами работодатели сохраняют завышенный оптимизм в части найма и 
планируют увеличить численность работников в IV квартале 2023 года. "Ожидания 
предприятий стали более позитивными, особенно у компаний строительства, сельского 
хозяйства, а также транспортировки и хранения", - подчеркнули аналитики ЦБ. 

Российская газета 
 

И спереди, и сзади: водителям в России разрешили устанавливать квадратные номера 
Квадратные госрегзнаки для автомобилей (тип 1A) введены поправками к ГОСТу в 

августе 2020 года, но ставить их можно было только в штатные заводские крепления сзади. 
На передний бампер нужно было в обязательном порядке ставить стандартные 
прямоугольные автономера. 

Это вызывало проблемы у владельцев американских, японских и некоторых советских 
ретроавтомобилей. Прямоугольный номер нельзя было установить в штатное крепление, 
поэтому приходилось использовать переходники, что в некоторых ситуациях приводило к 
ограничению функциональности машины. Например, госрегзнак может закрывать парктроник, 
световые приборы или решетки радиатора. Существуют внедорожники с лебедкой на 
переднем бампере. Выступающий автономер цеплялся за окружающие предметы и мог 
поранить прохожих. 

Теперь же автомобилисты получили возможность ставить квадратные номера спереди и 
сзади. Соответствующие поправки к ГОСТ Р 50577-2018 «Знаки государственные 
регистрационные транспортных средств. Типы и основные размеры. Технические 
требования» были приняты и уже вступили в силу. 

«В связи с вступлением в силу поправки к ГОСТ … с 18 октября 2023 года допускается 
использование переднего регистрационного знака тип 1А (квадратный) вместо 
регистрационного знака тип 1», — сообщили в пресс-службе УГИБДД Сахалинской области. 

Примечательно, что ровно за месяц до вступления в силу поправок к ГОСТу Росстандарт 
отклонил обращение Российской автомобильной ассоциации с просьбой разрешить 
устанавливать квадратные автономера спереди и сзади. Как сообщает «Коммерсантъ», отказ 
обосновали «нецелесообразностью», но сейчас позиция властей изменилась, а поправки к 
ГОСТу приняты, «принимая во внимание актуальность вопроса». 

По информации издания, 20 октября ГИБДД направила в региональные управления 
разъяснения с указанием донести изменения до личного состава, чтобы избежать 
«неправомерного» привлечения водителей к ответственности. Сообщение УГИБДД 
Сахалинской области подтверждает эту информацию. 

Зампред комитета классических автомобилей РАФ Петр Шляхин в беседе с «Ъ» назвал 
поправки снятием очередного ограничения прав и свобод граждан. Он уточнил, что в других 
странах это решение было принято давно, а в России квадратные знаки запрещали по 
«каким-то странным причинам». Он подчеркнул, что на безопасности движения замена 
прямоугольных на квадратные номера никак не отразиться. 

 «Новые Известия» 
 

6. Разное 
 
Разводить россиян в инкубаторах? Проблемы демографии слишком серьезны, чтобы 
дискредитировать их идиотскими предложениями 

Недавно один депутат с совершенно серьезным лицом сообщил, что население России 
надо удвоить за 50 лет — до 290 млн. И у него якобы даже есть план, как можно суметь так 
расплодиться. Правда, помянутые меры выглядят бледновато на фоне обозначенной столь 
грандиозной задачи: запретить или жестко ограничить аборты, покрутить с материнским 
капиталом и разводами, льготы еще придумать, ясли, детские сады понастроить. И еще что-
то по мелочи. 
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Порой оторопь берет от того, с каким зверино-серьезным пафосом подаются 
подобные, вежливо выражаясь, экзотические вещи. 

Ведь для того, чтобы население России вдруг резко стартануло, выйдя на удвоение 
численности (если, конечно, просто не завезти миллионов эдак 150 из-за границы, о чем 
ниже), надо, чтобы каждая российская женщина начала ровно через 9 месяцев рожать по 
четыре ребенка на семью, а затем такое «плодоношение» не прекращалось бы еще полвека. 
В принципе, можно, наверное, организовать специнкубаторы, где всех женщин фертильного 
возраста подвергали бы насильственному «осеменению». Но почему-то данный депутат 
своей мыслью на сей счет вслух не поделился. 

Если серьезно, то ситуация с рождаемостью в стране и впрямь печальна, но это не 
повод, чтобы упражняться в глупостях по сему поводу, поминая всуе при этом зачем-то еще и 
президента. Учитывая также, что проблема снижения рождаемости по мере роста 
благосостояния и образованности не решена нигде в мире. Население которого в целом 
стареет, а в развитых странах оно стареет еще быстрее. В конце концов, планета Земля 
имеет право регулировать популяцию особей, на ней живущих, чтобы не страдать от 
перегрузок. Мол, улетайте на Марс и там плодитесь сколько вам угодно. 

Ну а теперь реальные цифры. Увы, на сегодня даже миграционный приток не позволяет 
предотвратить естественную убыль населения России. В прошлом году она составила почти 
600 тысяч человек. Годом ранее — 1,042 млн, что показывает истинный эффект ковида, а не 
то, что нам про него рассказывали. 

На этом фоне неуклонно сокращается и число женщин фертильного возраста. В 
прошлом году оно составляло около 34 млн, к январю 2031 года сократится до 32,6 млн. 
Коэффициент рождаемости сейчас около 1,5 (правда, на Украине так и вовсе 0,7-0,9, но 
радости от этого нам мало), так что нет даже простого воспроизводства населения, для него 
надо не меньше 2. Какими методами добиться, чтобы каждая женщина вместо «полутора 
ребенка» начала рожать по четыре, чтобы удвоить население? 

Нет таких методов, следует признать. Демография — это игра вдолгую, там можно 
просчитать все на десятилетия вперед, но резко изменить ничего нельзя. А можно и 
просчитаться. Скажем, Китаю именно в этом веке самым серьезным образом — если не 
катастрофическим — аукнется политика Мао Цзэдуна «одна семья — один ребенок», от 
которой полностью отказались только уже при Си Цзиньпине. Население страны 
стремительно стареет, численность рабочей силы падает, а пенсионеров растет. Достигнув 
пика в примерно полтора миллиарда, начнет падать и численность населения. К концу века 
она может сократиться до 800 млн человек. И при сохранении нынешних тенденций 
сравняется с численностью населения США. 

В этом смысле Китай — это не молодой растущий дракон, а дракон стареющий, и этот 
фактор может стать для него главным в ХХI веке. Что, кстати, может быть сдерживающим 
фактором по отношению к гипотетической территориальной экспансии: по опыту истории, это 
преимущественно удел «молодых» стран с бурно растущим молодым населением. 

Для России демографические прогнозы пока неутешительные. Убыль населения к 2100 
закладывается во всех моделях без исключения. По прогнозам ООН, численность населения 
России к 2100 году сократится до 112 млн человек (20-е место в мире, для сравнения, в 1950 
году Россия без СССР была на четвертом). Согласно самому оптимистичному сценарию 
(Института демографии им. А. Г. Вишневского НИУ ВШЭ) число россиян не упадет к концу 
века ниже 137 млн. Есть, правда, и совсем печальные прогнозы — с цифрой 106 млн. В 
любом раскладе коэффициент рождаемости не будет расти в ближайшие полвека, он либо 
упадет до 1,1-1,3, либо зафиксируется на уровне 1,5. 

Что касается миграции как фактора восполнения естественной убыли, то она будет 
скорее ослабевать по мере снижения рождаемости в нынешних странах-донорах (в том числе 
ввиду роста благосостояния тамошнего населения). Уже в последние полтора года Россия 
столкнулась с тем, что на фоне СВО, а теперь еще и девальвации рубля миграционный поток 
резко снизился. 

Поскольку в других регионах мира (в развитых странах Европы, например) спрос на 
низкоквалифицированную рабочую силу сохраняется, то мигранты-гастарбайтеры поедут 
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туда. Хотя какой-то миграционный приток сохранится и в Россию еще продолжительное 
время: по прогнозам Росстата, миграционный прирост в 2023-2036 годах будет колебаться в 
районе 250-260 тысяч в год, что, увы, не перекроет естественной убыли населения (по 
оценкам того же Росстата) в 374-583 тысяч человек в год. 

Политика поощрения рождаемости, безусловно, нужна. Нужны и новые поощрительные 
меры, начиная от увеличения размеров маткапитала (он приносит определенный эффект) и 
кончая созданием благоприятных условий и льгот для семей по множеству направлений. 
Главное из которых — это создание того образа будущего, который будет стимулировать 
людей заводить семьи и детей. Равно как и поощрение «выгодной стране миграции» тоже 
имеет смысл. Однако не стоит ждать от этих мер чуда, они могут лишь замедлить 
депопуляцию. 

Если, конечно, пуститься в самые смелые и политически безответственные фантазии, 
ставшие столь модными у некоторых политиков, то можно предложить решать властям 
вопрос с демографией за счет территориальной экспансии. Хотя история не знает успешных 
случаев, когда этим бы занималась страна с падающей численностью населения и его, 
разумеется, общим старением. При этом даже хотя бы — в порядке бреда — и «полное 
присоединение Украины» в этом плане ничего не даст, даже наоборот — ситуацию усугубит: 
коэффициент рождаемости там, напомним, в лучшем случае 0,9, старение идет еще быстрее, 
эмиграция молодежи в Европу приведет к депопуляции так и вовсе катастрофической. 

Ах, да, есть еще Центральная Азия. Казахстан — численность населения 19 млн, 
коэффициент рождаемости больше 3. Узбекистан: соответственно, 36 млн и 2,9; Киргизия — 
7 млн и 3; Таджикистан — около 10 млн и 3,2; Туркменистан — 6, 5 млн и 2,7. Можно, конечно, 
помечтать/побредить и в эту сторону. По цифрам вроде даже и удвоение получится. Правда, 
это будет уже совсем другая страна. Нам это надо? Может, как-нибудь сами? 

«Газета» 
7. Курс валют 

 
По данным ЦБ РФ курс валют с 24.10.2023 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 94,71 ▼ 1, 20 

EUR 100,30 ▼ 1, 12 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


